Vpe pág: \$1.617.600 Difusión: 19.138 \$1.617.600 Vpe portada:

Ocupación 46,38%



Pág: 3

Sierra Gorda: Radiografía a una comuna marcada por "acarreos"

LOCALIDAD. Pese a los importantes ingresos que percibe, vecinos plantean la necesidad de contar con mejor acceso a salud, educación y de conectividad.

Constanza Caldera Pfeiffer cronica@mercurioantofagasta.cl

a falta de acceso a servicios públicos, de salud, educación y de transporte son parte de las necesidades que presenta la comuna de Sierra Gorda, Una localidad que cada año electoral hace noticia debido a las denuncias de "acarreos" dado el interés que despierta liderarla, y que incluso en esta ocasión llevaron a que el Tribunal Electoral Regional (TER) de Antofagasta ordenara la exclusión de 663 personas desde su padrón electoral, lo que además fue ratificado por el Tribunal Calificador de Elecciones (Tricel).

Se trata de una paradoja que afecta a esta desértica comuna, ubicada a 147 kilómetros de Antofagasta, cuva principal fuente de empleo es la minería dada su cercanía con varios yacimientos y cuyo nombre fue acuñado por Ignacio Domeyko como "extensión de montañas consecutivas de baja altura". En tanto, el poblado se creó hacia 1872 tras el descubrimiento de la mina de plata de Caracoles.

RADIOGRAFÍA

Sierra Gorda cuenta con una población comunal estimada al año 2024 de 1.800 personas, 948 hombres (52,7%) y 852 mujeres (47,3%).

En cuanto a los índices de pobreza por ingreso y multidimensional. Un 16,5% presenta pobreza multidimensional, y un 2,11% por ingresos.

En tanto, de acuerdo a cifras de la Subsecretaria de Desarrollo Regional (Subdere), el municipio de Sierra Gorda dispone de un presupuesto vigente al primer trimestre de este año de M\$ 12.879.317, con ingresos percibidos a igual fecha de M\$6.920.678 y de gastos devengados por un total de M\$2.614.230

Mientras que respecto a los ingresos percibidos, destacan por concepto de tributos sobre el uso de bienes y la realización de actividades con M\$6,336,086 y por patentes y tasas por derechos por M\$ 5.769.825. En tanto, por el Fondo Común Municipal al primer trimestre del 2024 recibe M\$328.266.

En tanto, en el municipio trabajan 157 personas (57 de



Vpe:

SIERRA GORDA SE UBICA A 147 KILÓMETROS DE ANTOFAGASTA, EN PLENO DESIERTO DE ATACAMA

planta, 24 a contrata y 76 en programas comunitarios), siendo el gasto municipal en este ítem de M\$694.681.

En el ámbito de la salud, la localidad cuenta con una posta en Sierra Gorda y otra en Baquedano.

Mientras que en el educacional, hay dos escuelas, una en cada localidad. Respecto al último Simce de cuarto básico, en ambos establecimientos los resultados son más bajos al puntaje promedio nacional respecto a establecimientos educacionales del mismo grupo socioeconómico (GSE).

En la Escuela Estación Baquedano, en la prueba de lenguaje y comunicación en lectura, obtuvo 236 puntos, de un promedio nacional de 260 en establecimientos de igual GSE, En tanto, en matemáticas, la misma escuela obtuvo 224 puntos, de un promedio nacional de 247 puntos en colegios de igual GSE.

Por su parte, la Escuela Caracoles, en lenguaje v comunicación, en lectura obtuvo 248 puntos de un promedio en colegios de igual GSE de 270. Mientras que en matemáticas alcanzó 261 puntos, siendo similar al promedio nacional en establecimientos de igual GSE.

NECESIDADES

Todos antecedentes que grafican la realidad de la comuna y que dan cuenta de las necesidades que la localidad de Sierra Gorda presenta. Algo que manifestaron los propios vecinos, quienes además lamentaron los acarreos que constantemente sufre la comuna.

Trinidad Hidalgo (72 años), es dirigente del club de adulto mayor de Sierra Gorda, y ha residido toda su vida en esta comuna, plantea en el ámbito de salud la necesidad de contar con especialistas, y que la educación mejore "ya que deja mucho que desear", indicó, agregando la importancia de tener más conectividad.

'Ya que solo algunos buses pasan por aquí.Por el cambio de la carretera, se van por otro lado y nos queda muy lejos, y por lo menos para mí que soy de edad me es incómodo. Nos hace falta un terminal de buses", indicó, quien además lamenta el tema de los acarreos, ya que señala que finalmente personas que no viven en la comuna terminan eligiendo quien administrará el municipio durante cuatro años

Asimismo, Hidalgo dijo ha-

cerles falta un banco y notaría. Yarittza Torres, es secretaria de la junta de vecinos Nº4 Estación Baquedano, quien dice lamentar que el centralismo también ocurra a nivel regional, y que se deje de lado a las otras comunas, quien señala que las dos postas con las que cuentan va no dan abasto con

la población que tienen. "Pero tampoco contamos con la cantidad de población que se exige para poder hacer un consultorio", lamenta.

Torres agrega que lo que recibe la comuna no se condice con la realidad que enfrentan, pues les hacen falta servicios públicos, y además comenta que presentan problemas de conectividad a Internet y también del servicio de luz.

Una tercera vecina, quien prefirió mantener su nombre en reserva si bien dijo valorar que se estén tomando medidas para combatir el acarreo, cree que no ha sido de la mejor forma, ya que según asegura muchas personas que sí residen en la comuna, fueron excluídas del padrón electoral.

Asimismo, la misma vecina aborda las necesidades de la comuna. "Nosotros somos una comuna rica por el tema de las mineras, deberíamos tener excelentes calles y no las tenemos. Recién ahora, algo se está haciendo. Hemos sufrido el tema de los cortes de luz, como pobladores hemos exigido que las conexiones del alumbrado por arriba sean subterráneas porque estamos en el desierto y sufrimos de camanchaca y llovizna, y eso cae en los conectores y corta luz, y tenemos que esperar todo un día para que vengan a ver qué pasó", indicó.03



Diputada Pérez entregó su teléfono para peritaje en el marco del caso Democracia Viva

FISCALÍA. La diligencia requerida por el Ministerio Público, se llevó a cabo a más de un año desde que se revelara la controversia.

a diputada de la región de Antofagasta, Catalina Pérez (FA) entregó su teléfono móvil al Ministerio Público como parte de las diligencias del caso Democracia Viva, también conocido como el caso Convenios. La entrega del dispositivo, realizada en la Fiscalía Nacional, busca permitir la revisión de sus conversaciones de WhatsApp relacionadas con el período en que estalló la controversia por los millonarios traspasos desde seremis y gobernaciones a fundaciones.

La acción se realizó un día después de que el Juzgado de Garantía de Antofagasta decidiera extender la investigación hasta el 14 de octubre. Acompañada por su abogado, Gonzalo Medina. Pérez acudió a las oficinas de la Fiscalía Nacional en Santiago, donde entregó su teléfono directamente al fiscal regional de Antofagasta, Juan Castro Bekios, quien lidera las diligencias en la capital.

El abogado de la diputada confirmó el hecho a La Tercera, declarando que: "efectivamente hoy concurrimos a la fiscalía, pues a más de un año del caso, no hay antecedentes de delitos cometidos por la diputada Pérez, v es de nuestro interés cerrar pronto la investigación respecto de su persona. Por lo mismo, a iniciativa nuestra entregamos hoy a la fiscalía su teléfono celular para revisión. Espero que prontamente quede clara la más completa inocencia de mi representada".

En su entorno aseguran que las cuentas bancarias de la diputada ya fueron revisadas y que no se encontraron vínculos financieros con su expareja y exdirector de la Fundación Democracia Viva, Daniel Andrade, ni con el exseremi de Vivienda de Antofagasta, Carlos Contreras, quien aún permanece en prisión preventiva.

DECLARACIÓN

Cabe recordar que el pasado 19 de abril, la diputada Pérez compareció ante la Fiscalía Nacional para declarar en calidad de imputada en el caso Democracia Viva, acompañada por su abogado. Durante su testimonio, Pérez sostuvo que, cuando se le informaron posibles irregularidades, su entonces pareja, Daniel Andrade, le aseguró que "todo estaba en regla"

"Antes de octubre (2022), Daniel me mencionó que tenía una reunión para trabajar con el Serviu o el Minvu en Antofagasta. (...) No me parecía nada raro, ya que Democracia Viva tenía reuniones con instituciones públicas o privadas (...) No supe nada más, Daniel no me contó que había sido favorecido con estos convenios", declaró la parlamentaria.

Según su testimonio, fue su exjefa de gabinete, Romina Neumann, quien le advirtió por primera vez sobre las posibles irregularidades: "En enero de 2023, desde el equipo del diputado Jaime Sáez le señalan a mi jefa de gabinete de la época que tenía una preocupación por el trabajo de la fundación con el seremi de Vivienda, Carlos Contreras, ya que hacían cosas diversas a las que hacían habitualmente. (...) De ahí me contó Romina v me preocupé por este tema". C3